

Papeles de la Sección Iberoamericana del Ateneo de Madrid

Nº 10, 9 de noviembre de 2017

“Memoria de la Sección Iberoamericana del Ateneo de Madrid (SIAM) del curso 2016-2017”

**Tomás Mallo, Secretario Primero de la SIAM y socio 18.683 del
Ateneo de Madrid**

En las elecciones a las mesas de las Secciones para el Curso 2016-2017, celebradas el día 25 de octubre de 2016, resultó elegida la única candidatura presentada a la Sección Iberoamericana que llevaba por título “Candidatura Rafael María de Labra” y que estaba integrada por los siguientes socios:

- Presidenta: D.^a M.^a Dolores Domingo Acebrón, socia n.º 18.682
- Vicepresidente: D. Alejandro R. Díez Torre, socio n.º 11.025
- Secretario Primero: D. Tomás Mallo Gutiérrez, socio n.º 18.683
- Secretario Segundo: D. Daniel Pacheco Fernández, socio n.º 22.275
- Secretario Tercero: D. Fernando Ibañez Garuz, socio n.º 32.077
- Secretario Cuarto: D. Benito del Castillo García, soci n.º 30.127

Para este curso, la Sección Iberoamericana decidió además de continuar con el ciclo de conferencias, debates y trabajos bajo el título de “América en la conciencia de la España actual”, poner en marcha otro ciclo con el título de “Los Objetivos de Desarrollo Sostenible y la Agenda 2030” y comenzar a trabajar en una serie de actos para conmemorar el centenario de la muerte de Rafael María de Labra en 2018.

Nuestro agradecimiento a María Santos Alfageme que se ha ocupado de la gestión de nuestro blog y de nuestra cuenta de twitter.

Actividades

Martes, 29 de Noviembre de 2016, Sala Estafeta

***400 años de Quijote en América*, con la intervención de Ana Pellicer Vázquez, profesora de la Universidad Carlos III de Madrid, presentada por Tomás Mallo, secretario de la Sección Iberoamericana del Ateneo de Madrid (SIAM).**

Datos biográficos de Ana Pellicer

Ana Pellicer Vázquez (Madrid, 1976) es Doctora en Literatura Española e Hispanoamericana por la Universidad Autónoma de Madrid desde el año 2003, Máster en edición por la Universidad de Salamanca y Especialización en Dirección de empresas culturales por la Universidad de Navarra (IESE). Se especializa en literatura cubana y mexicana, en estudios de género y en la relación entre política y literatura en América Latina. Ha realizado labores de investigación y docencia en las universidades suecas de Växjö, Gotemburgo y Estocolmo, en la Universidad de Saint Louis (Campus de Madrid), en la Universidad Autónoma de Madrid, en la Universidad de Salamanca, en la Universidad Alfonso X y en la Universidad Camilo José Cela. En la actualidad es Profesora Asociada en la Universidad Carlos III de Madrid. En su faceta de gestora cultural es especialista en programación de la Casa de América de Madrid (consorcio público participado por el Ministerio de Asuntos Exteriores y Cooperación, el Ayuntamiento de Madrid y la Comunidad de Madrid) desde el año 2005. Es miembro de FLACSO-España y de la AEEH. Forma parte del proyecto de investigación "MIREL. Microrrelato. Desafíos digitales de las microformas narrativas literarias en la modernidad. Consolidación de un género entre la imprenta y la red (Convocatoria 2014 de Proyectos I+D+i). Ha publicado artículos y capítulos de libros sobre la relación entre política y literatura y sobre la obra de Reinaldo Arenas, Jorge Volpi, Inés Arredondo, Hector Abad Faciolince y otros autores latinoamericanos contemporáneos.

Sinopsis de la conferencia

La conferencia propone un recorrido por algunos de los territorios (posibles) de la Mancha en los que se puede rastrear la presencia de Cervantes y su obra. Partimos de la premisa de que América Latina es un espacio especialmente abonado para la influencia cervantina (en lo conceptual y en lo formal), analizamos los motivos de este espacio ampliado, y tratamos de seguir algunos de sus rastros más palpables en la literatura latinoamericana última, con autores heterodoxos y dispares como Reinaldo Arenas y Roberto Bolaño, dos inadaptados a la manera cervantina, en los que nos detendremos mínimamente.

Si la influencia de Cervantes está latente en la obra de todos estos hijos díscolos de Cervantes en América, quiere decir que Carlos Fuentes acertó en su diagnóstico sobre lo que denominó como el territorio de la Mancha, que se expande desde las enseñanzas sembradas por el genio cervantino y quiere decir también que estas enseñanzas son tan amplias, tan ricas y tan complejas que se pueden encontrar en autores muy diversos 400 años después.

Martes, 20 de Diciembre de 2016, Sala Úbeda

El reto de cambiar el mundo. La agenda 2030 de desarrollo sostenible, con la intervención de José Ángel Sotillo, profesor de la U. Complutense de Madrid, presentado por Tomás Mallo, secretario de la Sección Iberoamericana del Ateneo de Madrid (SIAM).

Datos biográficos de José Ángel Sotillo

José Ángel Sotillo Lorenzo es Doctor en Ciencias Políticas y Sociología por la U. Complutense y profesor titular de Relaciones Internacionales en la misma Universidad. Dirige varios cursos sobre Cooperación Internacional para el Desarrollo y es Director de la Revista Española de Desarrollo y Cooperación. Así mismo imparte docencia en varios cursos de postgrado sobre Cooperación Internacional, ha realizado investigaciones sobre Cooperación Sur-Sur y Triangular y ha dirigido numerosas tesis doctorales. De sus muchos artículos y libros destacamos los siguientes: “El sistema de cooperación para el desarrollo. Actores, formas y procesos” (2011), “La política exterior y la política de cooperación: paradojas del caso español” (2014), “El reto de cambiar el mundo. La agenda 2030 de desarrollo sostenible” (2015), “La Alianza del Pacífico vista desde España” (2016) o “Las relaciones entre Europa y América Latina en perspectiva decolonial ¿Encuentro o desencuentro?” (2016), “Neocolonialismo y postcolonialismo en las relaciones internacionales de América Latina” (2015) o “Los retos de la acción exterior de la UE: la contribución europea a los Objetivos de Desarrollo Sostenible” (2016).

Con esta intervención la Sección Iberoamericana abre un ciclo de conferencias y debates con el objetivo de impulsar medidas para lograr un desarrollo sostenible en el año 2030.

Sinopsis de la conferencia

La sesión trata sobre la agenda de trabajo internacional que propone una serie de medidas para lograr un desarrollo sostenible en el año 2030.

Una primera parte trata sobre cómo se ha adoptado esa Agenda y quienes participaron en su elaboración, siendo canalizada por medio de las Naciones Unidas.

A continuación se trata sobre la concepción del desarrollo sostenible, basado en los ámbitos económico, social y medioambiental, y los cuestionamientos que se realizan en torno al crecimiento y al propio desarrollo.

Otra parte se dedica al examen del estado de la cooperación internacional, que combina la tradicional Ayuda Oficial al Desarrollo con otras formas como la Cooperación Sur-Sur.

Se expondrán los resultados de la consecución de los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM) y de la forma de implementar los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) hasta el año 2030.

Por último, se tratará el caso de la cooperación española en relación a los ODS.

Martes, 17 de Enero de 2017, Sala Úbeda

La agenda 2030 y los ODS: ¿Cooperación Norte-Sur o gobernanza global del desarrollo, con la intervención de José Antonio Sanahuja, profesor de la U. Complutense de Madrid, presentado por Tomás Mallo, secretario de la Sección Iberoamericana del Ateneo de Madrid (SIAM)

Datos biográficos de José Antonio Sanahuja

José Antonio Sanahuja es profesor titular de relaciones internacionales de la Universidad Complutense e investigador del Instituto Complutense de Estudios Internacionales (ICEI). Ha sido investigador o consultor de la Comisión y el Parlamento Europeo, el PNUD, SEGIB, la Fundación Carolina, la Fundación EULAC y distintas ONG. Profesor del Centro de Estudios Políticos y Constitucionales, la Escuela Diplomática y el Centro Superior de Estudios de la Defensa Nacional (España), y profesor visitante en distintas universidades. Ha sido Robert Schuman Fellow del Instituto Universitario Europeo (IUE) en Florencia. Actualmente es miembro del Consejo Académico de Honor de CRIES, del Patronato de Oxfam Intermón y del consejo editorial de diversas revistas especializadas.

Entre sus publicaciones más recientes se cuentan: “Teorías de las relaciones internacionales” (2015), “De los Objetivos del Milenio al desarrollo sostenible: Naciones Unidas y las metas globales post-2015” (2015), “Las nuevas geografías de la pobreza y la desigualdad y las metas de desarrollo global post-2015” (2013), “Construcción de la paz, seguridad y desarrollo. Visiones, políticas y actores” (2012) o

“Las relaciones de la Unión Europea con América Latina y el Caribe. Reflexiones durante la presidencia española de 2010 (2011)”.

Sinopsis de la conferencia

La Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, aprobada por la Asamblea General de Naciones Unidas en septiembre de 2015, establece metas universales de desarrollo para todos, a diferencia de los anteriores Objetivos de Desarrollo del Milenio, que la han precedido. ¿Podrá esta nueva Agenda superar el limitado paradigma de la ayuda al desarrollo Norte-Sur y materializar un horizonte de progreso global para toda la humanidad? La conferencia examinará, en particular, el proceso de conformación de la Agenda 2030, su legitimidad, condicionantes y potencial en un sistema internacional caracterizado por la recesión económica y el resurgir del nacionalismo.

Martes, 24 de Enero de 2016, Sala Úbeda

Las heroínas silenciadas en las independencias hispanoamericanas, con la intervención de: Ana Belén García López de la Universidad de Alcalá de Henares, presentada por Tomás Mallo, Secretario de la Sección Iberoamericana del Ateneo de Madrid (SIAM)

Datos biográficos de Ana Belén López García.

Licenciada en Geografía e Historia, especialidad de Historia de América. Pertenece al Cuerpo de Gestión de la Administración Civil del Estado, en la que ha desempeñado diversos puestos. Coautora del libro "Antonio Guzmán Blanco" (Anaya), ha colaborado en el libro "Crónica de América" (Plaza y Janés). Ha sido miembro colaborador de la Asociación Complutense de Investigaciones Socioeconómicas de América Latina (ACISAL) y miembro fundador, coordinadora y ponente del grupo de estudio y debate sobre la realidad americana "TERTULIAS AMERICANAS", en la Casa de América de Madrid y en el Museo de América de Madrid, en el período 2000-2012. Autora de artículos como "La participación de las mujeres en la independencia hispanoamericana a través de los medios de comunicación" (Revista Historia y Comunicación Social de la Universidad Complutense de Madrid), "Las olvidadas de la independencia hispanoamericana" (Revista Archipiélago de México) o "Del olvido al protagonismo histórico" (Boletín "Bitácora de la Independencia" de la Universidad de Cuyo, Argentina) y del libro "Las heroínas silenciadas en las independencias hispanoamericanas" (Editorial Complutense).

Sinopsis de la conferencia

Cuando ya han comenzado a celebrarse los bicentenarios de las independencias de los países hispanoamericanos del Imperio colonial español, aún no se ha saldado una deuda histórica: el reconocimiento del protagonismo de la mujer en aquellos acontecimientos.

Los tiempos convulsos de la independencia fueron aprovechados por muchas mujeres para transgredir unas barreras sociales que las relegaban a sujetos pasivos restringidos a la esfera privada, irrumpiendo en el espacio público y adquiriendo un protagonismo relevante, que fue silenciado por la historia.

Es tiempo ya, después de dos siglos, de rescatarlas de la ingratitud con la que fueron tratadas, de la invisibilidad a la que fueron condenadas.

Martes, 21 de Febrero, Nueva Estafeta

Cultura, oportunidad para la Comunidad Iberoamericana, con la intervención de Guzmán Alonso Moreno y Tomás Mallo; ambos miembros de la Sección Iberoamericana del Ateneo de Madrid.

Datos biográficos de los conferenciantes

Guzmán Alonso Moreno es Licenciado en Filosofía y Ciencias de la Educación por la Universidad Complutense de Madrid. En 1984 se incorpora a la Cooperación para el desarrollo trabajando para organismos bilaterales, multilaterales, universitarios y redes de ONG. Algunos de sus trabajos de Consultoría más destacados relacionados con el ámbito de la cultura son: Evaluación de Proyectos de Movilidad para Profesionales Iberoamericanos de la Cultura y Capacitación en Cultura (OEI, 2013); Informe sobre los procesos más significativos al cumplirse el 25 Aniversario de la Cooperación en Perú (AECID, 2012); Evaluación de Impacto del Programa de Patrimonio para el Desarrollo en Potosí (AECID; 2008); Evaluación de programas ABINIA y PICBIP de Bibliotecas Nacionales y Públicas Iberoamericanas (SECIB, 2005). Es miembro de la Sección iberoamericana del Ateneo de Madrid, para cuyos *Papeles* escribió en 2016 el documento nº 7 sobre ODS y Cultura, que mereció invitación para ser presentado en el XXXI Comité Sectorial de Cultura de la UCCI.

Tomás Mallo es Licenciado en Filosofía por la Universidad Autónoma de Madrid. Investigador y consultor para organismos nacionales e internacionales relacionados con América Latina. Ha sido miembro de varias secciones del Ateneo y Vicepresidente Primero del mismo, de la Junta Directiva de la Coordinadora de ONGD-E, de la AHF y de la ARCE. Secretario general de la AIETI y Editor de la Revista *Síntesis*. Responsable del Programa de América Latina del CEALCI de la Fundación Carolina y Presidente del CEEIB. En la actualidad es Secretario de La

Sección Iberoamericana del Ateneo de Madrid. Ha publicado diversos trabajos sobre las relaciones de España con América Latina y sobre Cooperación, que en el último curso han sido los siguientes: “*América en la conciencia de la España actual; un proyecto de la sociedad*” (2015), “*Homenaje al Ateneo Español de México*” (2016), “*Diez años de la Carta Cultural Iberoamericana*” (2016) o “*Cultura: oportunidad para el futuro de Iberoamérica*” (2016).

Sinopsis de las intervenciones

Guzmán Alonso Moreno

1. Elementos de la cultura que contribuyen a la iberoamericanidad (identidad y patrimonio, valores, significados, creación y expresiones culturales, industrias culturales, espacios ciudadanos inclusivos, cooperación...)
2. El rol secundario de la cultura en el contexto de la Agenda internacional de desarrollo 2030
3. El desafío de apoyar la cultura tras el espacio generado por la Agenda 2030
4. Rol de la cooperación bilateral, organismos multilaterales, redes de ciudades y otras instituciones y redes en el mantenimiento de la cultura como cuarto pilar del desarrollo sostenible.

Tomás Mallo

1. La Cultura como elemento fundamental para la construcción iberoamericana.
2. La potencialidad de la Carta Cultural Iberoamericana.
3. La Cultura como elemento fundamental para el desarrollo económico y social
- 4) La Cultura como y el Pacto Iberoamericano de la Juventud.
- 5) La Multiculturalidad: elemento de construcción de las sociedades iberoamericanas
6. A la luz de lo anterior, la importancia de los trabajos a realizar en el futuro.

Martes, 28 de marzo, Nueva Estafeta

Presentación del libro: "Las transformaciones de América Latina. Cambios políticos, socioeconómicos y protagonismo internacional" de la editorial Los Libros de la Catarata, con la intervención de Javier Surasky, Bruno Ayllón (investigador IUDC), Tahína Ojeda (investigadora IUDC), José Ángel Sotillo y Tomás Mallo.

Hace diez años América Latina se encontraba en un momento de grandes expectativas de cambio. Tanto en la dimensión económica como en la política adquirirían protagonismo no solo Gobiernos que reivindicaban un nuevo papel para

Latinoamérica, sino también un conjunto de actores sociales en efervescencia, a la vez que se daba un nuevo empuje a la integración y a la Cooperación Sur-Sur.

Hoy la situación de la región es incierta y existen amenazas que pueden echar por tierra las conquistas sociales, políticas, económicas y de inserción internacional autónoma que han permitido el logro de una 'década ganada' para los países de la región.

¿Cuáles son el sentido y las implicaciones de los cambios que se registran en la región en los últimos años en una tendencia calificada por algunos analistas como un “fin de ciclo”?

Martes, 18 de abril, Salón Úbeda, 19,30 horas

La participación de los criollos en la Independencia de Hispanoamérica con la intervención de Felipe Ruiz Alonso, presentado por Alejandro Díez Torre, vicepresidente de la Sección Iberoamericana

Datos biográficos de Felipe Ruiz Alonso.

Felipe Ruiz Alonso es doctor en Ciencias Políticas y Sociología por la U. Complutense. Ha sido profesor de Historia de las Ideas Políticas y Sociales en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la U. Pontificia de Salamanca. Ejerció como docente además en Estados Unidos, Guatemala, El Salvador y Cuba. En este último país vivió cuatro años siendo el fruto de su estancia su tesis doctoral sobre “El proceso de Institucionalización y Organización del Poder Popular en Cuba”. Ha dirigido más de 50 tesis doctorales y ha participado en cerca de 100 tribunales de tesis.

Además de su tesis ha publicado libros como “Sobre 100 Tesis Doctorales”, “Pomar de Valdivia y sus pueblos”, “Aguilar, Barruelo y Reinosa en la Guerra Civil”, “La toma de Santander en la Guerra Civil” o “Historia de la Asociación Madrileña de Sociología”. Ha escrito además numerosos artículos relacionados con asuntos históricos y de teoría política y sociológica.

Su línea actual de investigación se concentra en los temas de Sociología Política y estudios cubanos y latinoamericanos.

Sinopsis de la conferencia

En esta conferencia se trata de exponer las motivaciones y los protagonistas (los criollos) que impulsaron los movimientos independentistas en los países iberoamericanos, especialmente a lo largo de los siglos XVIII y XIX.

Además se hará especial referencia a los conflictos internos y localistas generados en aquellos territorios y al estado de malestar y descontento que desembocaron en motines, asonadas y rebeliones.

Por último, se hará alusión a las reformas económicas y políticas que originaron tantos enfrentamientos, identificando a los promotores y líderes que protagonizaron la rebeldía, localizados especialmente en la población criolla educada básicamente en las corrientes liberales derivadas del mercantilismo ilustrad

Martes, 9 de mayo, Sala Nueva Estafeta, 19,30 horas

Homenaje a José Enrique Rodó, en el centenario de su muerte: Diálogo con España por Tomás Mallo, secretario de la Sección Iberoamericana del Ateneo de Madrid, presentado por Alejandro Díez Torre, vicepresidente de la Sección Iberoamericana del Ateneo de Madrid. Preside la sesión Francisco Bustillo Bonasso, Embajador de Uruguay en España.

Datos biográficos de Tomás Mallo

Tomás Mallo Gutiérrez (León, 1954), es licenciado en Filosofía por la Universidad Autónoma de Madrid. Docente en diferentes instituciones y universidades españolas y latinoamericanas e investigador y consultor para organismos nacionales e internacionales (Agencia Española de Cooperación Internacional, Televisión Educativa Iberoamericana, Convenio Andrés Bello, Comisión Europea, Programa Iberoamericano de Ciencia y Tecnología para el Desarrollo, Federación Española de Municipios y Provincias, Organización Iberoamericana de la Juventud, Secretaría de Cooperación Iberoamericana, UNESCO).

Ha sido miembro de varias secciones del Ateneo y Vicepresidente Primero del mismo, de la Junta Directiva de la Coordinadora Estatal de ONGD, de la Asociación de Hispanismo Filosófico, de la Asociación de Revistas Culturales de España y de la Federación Iberoamericana de Revistas Culturales.

Secretario general de la Asociación de Investigación y Especialización sobre Temas Iberoamericanos (AIETI) y Editor de la Revista *Síntesis*. Responsable del Programa de América Latina del Centro de Estudios para América Latina y la Cooperación Internacional (CEALCI) de la Fundación Carolina y Presidente de la Junta Directiva del Consejo Español de Estudios Iberoamericanos.

En la actualidad trabaja en el departamento de Comunicación de la Fundación Carolina y es Secretario de La Sección Iberoamericana del Ateneo de Madrid.

Ha publicado diversos trabajos sobre las relaciones de España con América Latina y sobre Cooperación, que en el último curso han sido los siguientes:

“América en la conciencia de la España actual; un proyecto de la sociedad” (2015),

“Homenaje al Ateneo Español de México” (2016)

“Diez años de la Carta Cultural Iberoamericana” (2016)

“Cultura: oportunidad para el futuro de Iberoamérica” (2016)

Sinopsis de la conferencia

Para conmemorar el primer centenario de la muerte de José Enrique Rodó (1871-1917), hemos trabajado con las Obras Completas del autor uruguayo (Madrid. Aguilar. 1957), con el objetivo de contribuir a conocer mejor a un escritor y crítico latinoamericano que ejerció una gran influencia en algunos ateneístas, manteniendo un diálogo constante con España, convencido, como estaba, que la generación intelectual española que él conoce y admira, va a convertir a España en una gran nación.

Para ello, partiremos de su defensa del americanismo para adentrarnos cronológicamente en ese diálogo con España, presente en su vida y su obra.

Martes, 23 de mayo Nueva Estafeta

El proceso de paz de Colombia, con la intervención de Alberto Furmanski, Embajador de Colombia en España, presentado por Tomás Mallo

Datos biográficos de Alberto Furmanski

Ingeniero Químico de profesión, Alberto Furmanski se ha destacado en la Industria colombiana como importante empresario del sector de los materiales flexibles para empaques, siendo Fundador y Presidente de la empresa Minipak, a la cual ha dedicado casi 40 años de su trayectoria profesional.

Alrededor de esta labor empresarial ha desarrollado varias actividades complementarias: en el sector privado como miembro de Juntas Directivas de importantes empresas y en el sector público como Representante del gobierno en entidades oficiales relacionadas con el comercio y la inversión extranjera.

Actividades que ha desarrollado sin dejar de lado su compromiso con las causas sociales, contribuyendo en dos importante fundaciones colombianas.

Ocupa el cargo de Embajador de Colombia ante el reino de España, desde el pasado 3 de octubre de 2016 cuando fue nombrado por el Presidente Juan Manuel Santos, con la misión específica de hacer fructífero el acuerdo de Libre Comercio con la

Unión Europea, incrementar las inversiones españolas y fortalecer las excelentes relaciones que siempre han existido entre las dos naciones.

Sinopsis de la conferencia

La tarea que en años recientes ha llevado a cabo Colombia ha sido decisiva para lograr dar fin de manera exitosa a una de las principales tareas pendientes del país: Lograr dar término a un conflicto interno de más de cincuenta años y, a partir de esto, construir un país en paz, con más oportunidades, más incluyente y más próspero.

Hoy hay una guerra menos en el mundo. Colombia ha dado un gran paso en terminar el conflicto interno más largo en el hemisferio occidental y el papel de la comunidad internacional ha sido determinante. Son muchos los desafíos e inmensos los compromisos políticos, sociales, económicos y culturales que tenemos para construir una paz estable y duradera, pero somos optimistas. La política colombiana ha logrado lo que ayer parecía imposible.

Con la firma del acuerdo de paz y en el postconflicto, el panorama solo puede mejorar. La paz va a beneficiar sin duda y de manera prioritaria a las personas y territorios donde el conflicto ha sido más fuerte. Pero la paz no solo los va a beneficiar a ellos.

Una Colombia sin conflicto, sin violencia será un país con muchas más oportunidades para todos.

Jueves, 1 de junio Nueva Estafeta

Hacia una cooperación más estrecha entre los países de lenguas ibéricas, con la intervención de Paulo Speller (OEI), Álvaro Durantez (U. Complutense), y Bruno Caldeira (U. Independiente de Lisboa). Presenta Tomás Mallo.

Datos biográficos de los participantes

Paulo Speller cursó sus estudios en las universidades Veracruzana y UNAM, (México), Essex (Gran Bretaña). Consejero de la UNESCO y de la Presidencia de Brasil. Rector de la Universidad Federal de Mato Grosso (Brasil). Presidente de la Comisión de Implantación y Rector de la Universidad de Integración Internacional de la Lusofonía Afro-Brasileña. Secretario de Educación Superior del Ministerio de Educación brasileño, en la actualidad es Secretario General de la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI).

F. Álvaro Durántez Prados es Doctor en Ciencia Política por la U. Complutense de Madrid. Ha sido codirector de la Confederación Iberoamericana de Fundaciones, director del Instituto de Estudios Panibéricos-ISDIBER, asesor del MAEC y consejero del gabinete de la Secretaría General Iberoamericana (SEGIB).

Bruno Caldeira cursó estudios de Administración y Dirección de empresas en la U. Independiente de Lisboa. Director de la revista *Raia Diplomática*, es el fundador y presidente del *Fórum Isibraia*, organización observatorio de las relaciones luso-españolas, la Lusofonía y la potencialidad del bloque de los países de lenguas portuguesa y española.

Sinopsis

Las afinidades lingüísticas y culturales entre los países iberoamericanos propiciaron desde mediados del siglo XX la articulación de esquemas y organismos de cooperación entre los países de lenguas española y portuguesa de América y Europa, como la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI) o la Organización Iberoamericana de Seguridad Social (OISS). Este proceso alcanzó su punto álgido con la institucionalización de la Conferencia Iberoamericana en 1991 y con la creación de su Secretaría General (SEGIB) en 2005.

Sin embargo, esas mismas afinidades lingüístico-culturales que dieron sentido a un espacio iberoamericano –euroamericano– son las que han seguido operando entre la generalidad de los países de lenguas ibéricas del mundo en todos los continentes. En 1996 se instituyó la Comunidad de Países de Lengua Portuguesa (CPLP) y muy pronto se reveló que compartía principios, objetivos y referentes identitarios con la Comunidad Iberoamericana, siendo estas dos grandes asociaciones de países las Comunidades de base cultural más cercanas en todo el escenario internacional.

El académico español Frigidiano Álvaro Durántez Prados se destacó desde los años 90 del pasado siglo por estudiar y poner de relieve esta realidad, y por impulsar en ámbitos oficiales y extraoficiales ese acercamiento entre todos los países iberófonos.

Paulo Speller

Hablar del mundo “iberófono” significa contemplar una historia de gran riqueza cultural basada en gran medida en los vínculos lingüísticos.

Las relaciones entre los países de la iberofonía, da cuenta de una larga historia y trayectoria africana, europea, americana, asiática que se define por aspectos fundamentales de la historia de la humanidad. Una historia de encuentros y desencuentros que hoy se manifiesta en migraciones e intensos intercambios culturales, nuevas culturas, como las afro- descendientes, culturas europeas que

concentran un gran mestizaje e hibridación y sobre todo basada en una intensa relación de lenguas compartidas.

Desde agosto de 2014, en la XXIV Conferencia Iberoamericana de Educación, celebrada en México DF, los Países Africanos de Lengua Portuguesa (PALOP) pasan a formar parte de la OEI como miembros observadores.

Todo ello en un nuevo momento histórico con grandes retos y desafíos, pero también oportunidades para la interacción con múltiples facetas, muchas que tienen una gran dimensión basada en la educación, la cultura y la ciencia, en los intercambios académicos, técnicos, científicos, de redes de cooperación cultural, nuevas dinámicas más ricas, más diversas, más complejas y más desafiantes para una organización internacional como la OEI que lleva casi 70 años trabajando por la cooperación educativa, científica y cultural.

Bruno Caldeira

El día 1 de junio se celebra el 507º aniversario de la carta foral de Bemposta do Campo (Portugal), firmada por el Rey D. Manuel I. Y el Ateneo de Madrid recibe la primera presentación pública del Fórum Isibraia.

La presentación del manifiesto de Fórum Isibraia, movimiento cívico y cultural, tiene como gran objetivo la creación de espacios de pensamiento, cultura e innovación social sobre las relaciones luso-españolas, la Lusofonía y la potencialidad del bloque de los países de lenguas portuguesa y española, junto con sus espacios históricos en el mundo.

Martes, 20 de junio, Salón Ciudad de Úbeda, 19,30 horas

Identidad cultural, derechos humanos y pueblos indígenas en América Latina: algunas pistas para evitar nociones erróneas y falsos debates, con la intervención de Belén Barreiro (URJC) y Honorio Velasco Maillo (UNED). Presenta Tomás Mallo

Datos biográficos de Beatriz Barreiro y Honorio Velasco.

Honorio Velasco Maillo: Catedrático de Antropología Social y Cultural de la Universidad Nacional de Educación a Distancia, miembro de la Comisión Gestora del Instituto Interuniversitario para la Comunicación Cultural y del Consejo Editorial de la Revista de Dialectología y Tradiciones Populares. Ha sido Presidente de la Asociación Madrileña de Antropología y de la Asociación de Antropología de Castilla y León, Michael Kenny y Director del Departamento de Antropología de la UNED. Entre otros temas ha abordado, el patrimonio inmaterial, la cognición y los símbolos.

Ha sido investigador en el Museo del Hombre en París, en la Freie Universitat en Berlín y en California Berkeley e Indiana Bloomington. Imparte el curso "El concepto de cultura y la diversidad. Una visión antropológica de los derechos culturales" en el Doctorado de Derecho de la Cultura, la asignatura "Antropología cognitiva y simbólica en la UNED.

Beatriz Barreiro Carril es Profesora (acreditada por la ANECA como Profesora Titular desde 2014) de Derecho Internacional Público y Relaciones Internacionales en la Universidad Rey Juan Carlos. Tiene un Máster en Derecho Europeo por la Universidad Libre de Bruselas y es doctora en Derechos Humanos por Universidad Carlos III de Madrid. Licenciada en Derecho por la Universidad de Vigo. Ha publicado ampliamente en revistas y editoriales de prestigio nacional e internacional. Sus principales líneas de investigación son los derechos humanos, en particular los derechos culturales, patrimonio cultural, pueblos indígenas, cultura y desarrollo, diversidad cultural, cooperación y procesos de integración en Iberoamérica. Ha sido investigadora invitada en el Departamento de Derecho y Antropología del Instituto Max Planck de Antropología Social (Halle) e investigadora visitante del Instituto de Derecho Internacional Público y Europeo de la Universidad de Göttingen. Ha participado como docente invitada en numerosos programas de postgrado de universidades europeas y latinoamericanas. Ha presentado varios papers en prestigiosas Conferencias Internacionales, entre las que se incluyen Conferencias Internacionales de UNESCO.

Sinopsis

La identidad cultural de los pueblos indígenas es reconocida ya de forma contundente por el derecho internacional y por la mayoría de las constituciones latinoamericanas. A pesar de que esto supone una fuente indudable de legitimación y un importante encuadre jurídico en relación con la reclamación de las pretensiones de estos pueblos en el contexto de la creciente amenaza que la visión economicista de entender las relaciones humanas y políticas supone para ellos, el derecho a la identidad cultural plantea ciertos problemas en relación con su comprensión, que es conveniente desentrañar para evitar que su invocación resulte ser una mera "excusa" para la violación de otros derechos humanos, en particular de los colectivos más vulnerables como podrían ser las mujeres y niñas indígenas, en determinados casos.

Abordar dichos problemas es el objeto de este encuentro, que nos permitirá discutir sobre esta cuestión con el antropólogo Honorio Velasco y la jurista Beatriz Barreiro. Se explicará como el derecho internacional de los derechos humanos ofrece recientes herramientas para evitar caer en ciertas nociones erróneas y falsos debates (en concreto el debate universalismo/relativismo cultural) abordando la cuestión previa a

cualquier ejercicio de ponderación de supuestos derechos humanos en conflicto: la cuestión del contenido del derecho a la identidad cultural. También se examinará los avances conceptuales en la Antropología, y como esta interacciona con el Derecho en casos en que la cultura se invoca como una excepción a ciertas normas consideradas universales en el contexto latinoamericano. Para ello se centrará la atención en un caso argentino (SCJ Salta, 29/09/06, rec. de casación), paradigmático de la errónea comprensión de la noción de identidad cultural de los pueblos indígenas, que ha tenido consecuencias judiciales y humanas nefastas. Pasados más de diez años de este caso, abordar la cuestión de la conceptualización de la identidad cultural de los pueblos indígenas en Argentina, y más ampliamente en América Latina, parece, todavía, profundamente necesaria.

Martes, 3 de octubre, Sala Nueva Estafeta, 19,30 hs.

Presentación del libro de Agustín Sánchez González “Los humoristas gráficos y el exilio en México” de la Editorial Turpin

Con la intervención de: Carmen **Tagüeña**, presidenta del Ateneo Español de México; Agustín **Sánchez González**, autor; Manuel **Álvarez Junco**, profesor de Bellas Artes en la U. Complutense; Arturo del **Villar**, presidente del colectivo español republicano y José Manuel **Martín**, editor.

Martes, 17 de octubre, Sala Nueva Estafeta, 19,30 hs.

Los aportes de la Organización Iberoamericana de la Seguridad Social (OISS) a la integración iberoamericana, con la intervención de Gina Magnolia Riaño Barón, Secretaria General de la OISS. Presenta Tomás Mallo (SIAM)

Datos biográficos de Gina Magnolia Riaño Barón

Se ha desempeñado como Ministra de Trabajo y Seguridad Social de Colombia (1999-2000) y Ministra de Salud encargada. Presidenta del Consejo Directivo del Instituto de Seguro Social, Directora General de la Caja Nacional de Previsión Social, Directora y Secretaria General del Instituto Nacional de Transporte y Tránsito (INTRA). Se ha desempeñado también como Juez de la República y Personera Municipal. Nació en Tunja, Colombia, el 5 de mayo de 1964, está casada y es madre de dos hijos.

Licenciada en Derecho. Abogada y Especialista en Seguridad Social de la Universidad Externado de Colombia, Máster en Dirección y Gestión de los Sistemas de Seguridad Social y en Dirección y Gestión de Bienestar y Servicios Sociales de la Universidad de Alcalá y la OISS. Especialista en Derecho Administrativo de la Universidad del Rosario. Realizó estudios de Cooperativismo en Tel Aviv (Israel). Diplomada del Programa de Alta Gerencia de la Universidad de los Andes.

Es docente e investigadora, ha ejercido como Profesora de postgrado en las Universidades: Javeriana, Nacional, Externado, Santo Tomás, CES de Medellín. UNAB de Bucaramanga, Norte de Barranquilla y Francisco de Vitoria de España. Como investigadora ha dirigido y participado en diversas investigaciones y estudios sobre políticas públicas y desempeño de los sistemas de seguridad y protección social de la región.

Presidió en varias oportunidades la Delegación de Colombia ante la Conferencia Internacional de la OIT en Ginebra, Suiza. Participó activamente en la Conferencia Internacional del Trabajo en la que se aprobó el Convenio de Protección a la Maternidad 2000 (183).

Ha participado como autora o coautora de diversas iniciativas legislativas en Colombia, como la ley que creó el Sistema General de Seguridad Social, la ley de protección a las madres comunitarias, la ley aprobatoria del Código Iberoamericano de Seguridad Social, la ley que crea el Fondo de Pensiones del Nivel Territorial y leyes de reforma al sistema de salud, pensiones, riesgos laborales y protección social en general. Así como las leyes que modificaron el Código Sustantivo del Trabajo y el Código de Procedimiento Laboral y de Seguridad Social de Colombia.

Ha promovido activamente el conocimiento de la seguridad social a través de la creación de las primeras especializaciones y maestrías de Seguridad Social y Gerencia de la Protección Social en universidades colombianas. Es miembro del Colegio de Abogados del Trabajo y la Seguridad Social. Fundadora de la Asociación de Profesionales Especialistas en Seguridad Social- APESS (2002).

Se ha desempeñado como Directora de la Delegación de la OISS en Colombia. Bajo su iniciativa e impulso se creó el Observatorio de Envejecimiento y Vejez OEV de Colombia y el Observatorio Iberoamericano de Órganos Reguladores y de Control del Sector Salud. Ha prestado asesoría a la CAN en políticas sociales y colaboró en la negociación de la Decisión 583 Instrumento Andino de Seguridad Social. Ha sido Conjuez del Consejo de Estado por siete años y seleccionada por este Tribunal para conformar la lista de juristas elegibles a la Corte Constitucional de Colombia. De 2006 a 2014 se desempeñó como Miembro de la Junta Nacional de Acreditación en Salud del Sistema Único de Garantía de la Calidad en Salud ICONTEC.

Ha escrito artículos y ensayos publicados en revistas especializadas y participado en obras colectivas sobre temas laborales, de seguridad y protección social y en general sobre políticas sociales y dirigido estudios e investigaciones sobre temas de desarrollo social.

El día 1 de febrero de 2014 asumió como Secretaria General de la Organización Iberoamericana de Seguridad Social, organismo en el que se desempeñó como Directora del Centro Regional del Área Andina.

Sinopsis.

En 2018 tendrá lugar la XXVI Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno en La Antigua, Guatemala. Tiene como lema “Una Iberoamérica próspera, inclusiva y sostenible”. Es propósito de la Sección Iberoamericana del Ateneo de Madrid es dedicar varias sesiones a esta reunión y comenzamos con la intervención de Gina Magnolia Riaño Barón, Secretaria General de la Organización Iberoamericana de la Seguridad Social (OISS) para conocer el trabajo realizado hasta el momento por la organización internacional y de forma especial el realizado con el Convenio Multilateral Iberoamericano de Seguridad Social (2007) y para conocer las expectativas de la OISS para dicha Cumbre.

Actividades Externas de la Sección Iberoamericana del Ateneo de Madrid (SIAM)

Derivado de los trabajos de Tomás Mallo y Guzmán Alonso Moreno, cuyos enlaces incluimos al final de esta anotación y del debate que ambos ofrecieron en el Ateneo el 21 de febrero de 2017, hemos recibido la invitación para participar en el Grupo de Cultura de la Unión de Ciudades Capitales Iberoamericanas (UCCI) y en las Jornadas de Cultura y Desarrollo de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID). En ambos casos el tema fundamental fue la no consideración de la Cultura como un Objetivo de Desarrollo Sostenible (ODS) de la Agenda 2030.

Guzmán Alonso Moreno

<https://www.ateneodemadrid.com/index.php/Media/Files/Los-objetivos-de-la-agenda-2030-para-el-desarrollo-sostenible-y-su-relacion-con-el-ambito-de-la-cultura>

Tomás Mallo

http://www.realinstitutoelcano.org/wps/portal/web/rielcano_es/contenido?WCM_GLOBAL_CONTEXT=/elcano/elcano_es/zonas_es/comentario-mallo-cultura-oportunidad-futuro-iberoamerica

<http://somosiberoamerica.org/tribunas/una-comunidad-la-cultura-del-conocimiento/>

- **Presentación en el Comité de Cultura de la UCCI del artículo “Los objetivos de la Agenda 2030 para el desarrollo sostenible y su relación con el ámbito de la cultura”.**

Tras ser publicado en el nº 6 de Los Papeles de la SIAM el artículo “Los objetivos de la Agenda 2030 para el desarrollo sostenible y su relación con el ámbito de la cultura”, el autor del mismo y miembro de esta Sección, Guzmán Alonso Moreno, fue invitado a presentarlo en el seno de la XXXI Reunión del Comité Sectorial de Cultura de la Unión de Ciudades Capitales Iberoamericanas (UCCI), celebrada en Andorra la Vella los días 21 y 22 de noviembre de 2016 con la asistencia de representantes de 12 países iberoamericanos. Las tesis principales del artículo fueron incluidas entre las conclusiones de la Reunión. Seguidamente a este encuentro, bajo el título “Los objetivos de desarrollo sostenible y la cultura”, apareció una entrevista con Guzmán Alonso Moreno en el nº 32 de la *Revista de Cooperación Intermunicipal de la UCCI*, de diciembre de 2016

- **Presencia de Tomás Mallo y Guzmán Alonso en la Jornada sobre Cultura y Desarrollo organizada por la AECID**

Con motivo de la Jornada de Cultura y Desarrollo organizada por la Agencia de Cooperación Española para el Desarrollo (AECID), el 18 de abril de 2017, Tomás Mallo, Secretario de la Sección y Guzmán Alonso, miembro de la misma, fueron invitados a participar entre la cincuentena de expertos institucionales, empresariales y de la sociedad civil asistentes.

Derivado de las gestiones realizadas para organizar la conmemoración del centenario de la muerte de Rafael María de Labra, el secretario primero, Tomás Mallo, ha mantenido reuniones con representantes de la Secretaría de Estado de Cultura y de la Biblioteca Nacional. La presidenta, M^a Dolores Domingo Acebrón hará lo propio con la Residencia de Estudiantes y la Fundación Giner de los Ríos.

Tomás Mallo Gutierrez

Secretario Primero de la Sección Iberoamericana

Socio nº 18683

Madrid, octubre de 2017